

sondern auch von alten Gewohnheiten aus der kapitalistischen Zeit zu befreien hatten. Sie gewannen ein ganz neues Verhältnis zu ihrem Staat und zur Arbeit in den volkseigenen Betrieben. Die Bauern lernten nicht nur auf neue Weise wirtschaften, sondern wuchsen auch hinein in die Gemeinsamkeit des sozialistischen gesellschaftlichen Lebens. Die Erben des Manifestes standen vor den schwersten Aufgaben. Und sie haben sie weitgehend gemeistert.

In der Parteidiskussion zeigte es sich, wie die Mehrheit der Bürger in der Gemeinschaft mitdenkt, mitarbeitet und mitplant. Die Mitglieder des Zentralkomitees waren an der Diskussion beteiligt. Und wir haben sehr sorgfältig die Vorschläge und Kritiken geprüft und ausgewertet.

*Die Pieferate und Beschlüsse dieses VII. Parteitages sind also Ergebnis der kollektiven Arbeit der Parteimitglieder und Parteifunktionäre, der Wissenschaftler und der anderen Werktätigen unseres Volkes.* Sie haben durch ihre Werke auf dem Gebiet der Wissenschaften, in der Produktion und auf kulturellem Gebiet ihren Beitrag zur Lösung der neuen Probleme geleistet.

So hat die Diskussion geholfen, Probleme der Leitung der gesellschaftlichen Prozesse, der Erreichung und Sicherung des wissenschaftlich-technischen Höchststandes, der wissenschaftlichen Organisation der Arbeit, der staatlichen Leitungstätigkeit und der Entwicklung der sozialistischen Gesellschaft zu klären und gültige Lösungen für sie vorzubereiten.

Nachdem in der Diskussion die fortgeschrittensten Erfahrungen und wegweisenden Vorschläge der Öffentlichkeit bekanntgemacht wurden, kann meine Aufgabe im Referat nur darin bestehen, vom Standpunkt der Schaffung der entwickelten sozialistischen Gesellschaft und der Prognose bis 1980 die Aufgaben systematisch darzustellen und theoretisch zu begründen.

## II

### *Wie weit sind wir seit der Annahme des Programms des Sozialismus vorwärtsgekommen?*

Der Rechenschaftsbericht des Zentralkomitees gibt ausführlich Auskunft darüber, wo wir am Vorabend des VII. Parteitages angelangt sind.

Gestattet mir, liebe Genossen Delegierte, die zahlreichen Tatsachen in einigen Hauptergebnissen zusammenzufassen.

Vor einem Jahr sagte ich anlässlich der Feier des 20. Jahrestages des Ver-